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Новости

Подготовил Владимир Басов.
Лишь ближе к вечеру активность 

заметно увеличилась. К концу голосо-
вания, к 20.00, число верховажан, реа-

лизовавших данное Конституцией РФ 
право выбора, приблизилось к пяти 
тысячам, что составило около 41% от 

Выборы-2013

Обратите внимание
Подписка-2014

Уважаемые читатели! Мы уже сооб-
щали, что 13 сентября на площади рай-
онного Дома культуры  состоится осен-
няя сельскохозяйственная ярмарка. 
Ее открытие назначено на 9 часов.  

Оргкомитет по проведению ярмарки 

приглашает всех жителей села, райо-
на и гостей посетить ее, сделать запла-
нированные (и не только) покупки, полу-
чить необходимую информацию, встре-
титься с друзьями и просто отдохнуть. 

Нина Юренская.

Продолжается подписка на рай-
онную газету «Верховажский вест-
ник» на первое полугодие 2014 года. 
Цены прежние.Не забудьте выпи-
сать «ВВ». 
Газет много - районная только одна!

Реклама
Студия сублимации «Верхова-

жского вестника» предлагает набо-
ры открыток с видами села Верхова-
жья и его достопримечательностя-
ми — отличный подарок друзьям и 
знакомым!

«Íóëåâîé» öèêë
Объявлен аукцион по выбору 

подрядчика для строительства 
нового трехэтажного многоквар-
тирного дома для переселенцев 
из аварийного жилья в микрорай-
оне Кошево. По соседству с пер-
вым, сданным в эксплуатацию 
буквально на днях.
Власти рассчитывают на то, что 

«нулевой» цикл здания удастся 
заложить уже до конца нынешнего 
года. По имеющейся информации, 
новостройка будет похожей плани-
ровки, но с большим количеством 
квартир. Жилье там получает 33 
семьи переселенцев.
И еще. Расселенные нынче «ава-

рийки» намечено снести в ближай-
шие несколько месяцев, а освобо-
дившиеся участки выставить на аук-
цион. 

Äîêóìåíòû 
íà ýêñïåðòèçå

Завершена разработка проек-
тно-сметной документации на 
строительство лыжероллерной 
трассы в Верховском центре 
подготовки лыжников и биатло-
нистов.
Кстати, обошлась она в 470 тысяч 

рублей, и эту сумму еще только 
предстоит найти. Сейчас проектный 
комплект документов находится на 
экспертизе. Остается ждать выде-
ления денег непосредственно на 
выполнение строительных работ.

Ñïðèíò è ãîíêà 
ïðåñëåäîâàíèÿ

Областные соревнования по 
биатлону на призы олимпийско-
го чемпиона Анатолия Алябьева 
пройдут в Верховье 28-29 сентя-
бря.
То есть, впервые турнир продлит-

ся не один, а два дня, как и поло-
жено состязаниям подобного уров-
ня. В первый день состоится спринт, 
во второй – гонка преследования.
По имеющейся информации, в 

ближайшем будущем турнир имеет 
шансы приобрести статус кубка 
губернатора Вологодской области.

Члены УИК Центрального избирательного округа 
Алексей Колосов и Оксана Красильникова.

Рабочие моменты на избирательных участках в Верховье и в Верховажье.

На избирательных участках 8 сентября было спокойно и немно-
голюдно. Погожий солнечный день жители района использовали, 
чтобы привести в порядок свои огороды: копали картошку, убира-
ли овощи. Многие с утра пораньше отправились в лес.

общего числа избирателей. Скажем 
честно, явка для нашего района невы-
сока. Правда, на фоне среднеобласт-
ного результата это далеко не худший 
показатель. 
Подробности на стр. 2.

Татьяна Погожева. 
Фото Нины Юренской.
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Выборы-2013: в районе и области 

В выборах глав 11 сельских 
поселений приняли участие 
4696 избирателей, или около 
41%. Активнее голосовали в 
Климушине (65,33%), Шелотах 
(63,86%), Олюшине (63,2%), 
Липках (60,36%).
Голоса избирателей за выд-

винутых кандидатов распреде-
лились следующим образом.
Верховажское сельское 

поселение.
В голосовании приняли 

участие 1222 избирателя, или 
26,14%. А.Н. Малыгин – 833; 
А.А. Чистиков – 140; В.В. Кня-
зев – 120; А.В. Щукин – 96.
Верховское сельское посе-

ление.
В голосовании приняли 

участие 435 избирателей, или 
55,77%. Н.К. Стрежнев – 209; 
Г.В. Дукова – 102; З.В. Стреж-
нева – 59; И.И. Пугачук – 58.
Климушинское сельское 

поселение. 
В голосовании приняли учас-

тие  228 избирателей, или 
65,33%. Р.Н. Тонковская – 98; 
А.М. Вирин – 66; Н.И. Аброси-
мов – 60.

Коленгское сельское посе-
ление.
В голосовании приняли 

участие 216 избирателей, или 
58,06%. В.П. Шутов – 146; В.В. 
Пятовский – 58.
Липецкое сельское посе-

ление.
В голосовании принял учас-

тие 271 избиратель, или 
66,36%. О.С. Тендрякова – 134; 
Г.П.Веденская – 133.
Морозовское сельское 

поселение.
В голосовании приняли 

участие 420 избирателей, или 
52,37%. Т.Н. Герасимовская – 
287; Н.В.Дербина – 120.
Наумовское сельское посе-

ление. 
В голосовании приняли 

участие 369 избирателей, или 
50,27%. П.А. Шарыгин – 187; 
В.И. Стулов – 135; М.В. Игна-
шев – 43.
Олюшинское сельское 

поселение.
В голосовании приняли 

участие 146 избирателей, или 
63,20%. В.А. Васендина – 95; 
Н.А. Брагина – 26.
Сибирское сельское посе-

ление.
В голосовании принял учас-

тие 261 избиратель, или 
55,06%. А.И. Карелин – 128; 
Е.М. Соломатова – 91; Т.В. 
Макаровская – 25.
Чушевицкое муниципаль-

ное образование.
В голосовании приняли 

участие 893 избирателя, или 
44,81%. Н.Н. Тесакова – 645; 
С.Н. Кондаков – 125; И.Н. Тра-
пезникова – 115.
Шелотское сельское посе-

ление. 
В голосовании приняли 

участие 235 избирателей, или 
63,86%. С.В. Корниенко – 156; 
В.Ю. Завьялов – 61; Е.В. Кия-
тин – 10.
Вновь избранные главы в 

сельских поселениях Климу-
шинское, Наумовское, Сибир-
ское, Олюшинское, Липецкое 
приступят к выполнению своих 
обязанностей в соответствии с 
законом в течение 7 дней после 
даты выборов. 

Во всех тринадцати сельских 
поселениях состоялись выбо-
ры депутатов советов.

В прошлое воскресенье в районе, 
как и в области, и России, состоялись 
выборы глав муниципалитетов и город-
ских муниципальных округов. Этот уро-
вень власти – самый близкий к народу. 
Именно главам сельских поселений и 
мэрам приходится решать самые зло-
бодневные проблемы нашей непростой 
действительности, причем в условиях, 
далеких от идеальных. Другой вопрос, 
насколько эффективно они это делают. 
И, тем не менее, надо признать, что осо-
бой активности не прошедших выборах 
не наблюдалось. Даже в традиционно 

дружно голосующих территориях. При-
чины разные. Объяснение, вероятно, 
дадут социологи, исследующие общест-
венное мнение. Но их прогнозы в основ-
ном сбылись. 
В нашем районе день единого голо-

сования прошел спокойно, без каких-
либо эксцессов. Что, впрочем, и ожида-
лось. Неожиданными оказались рекор-
дно низкая явка избирателей и резуль-
таты выборов в некоторых сельских 
поселениях. «Верховажский вестник» 
публикует сегодня предварительные 
итоги состоявшихся выборов. 

Âåðõîâàæàíå ãîëîñîâàëè 
íå î÷åíü àêòèâíî

Îëåã Êóâøèííèêîâ: 
«Âûáîðû â Âîëîãîäñêîé 
îáëàñòè ñîñòîÿëèñü!»

Накануне в Вологодской 
области состоялась одна из 
самых крупномасштабных 
избирательных кампаний в Рос-
сийской Федерации, вторая по 
количеству выборов, состояв-
шихся 8 сентября: избирались 
все уровни власти – от сельско-
го поселения до ЗСО.
Одновременно проходило 

477 выборов различных уров-
ней в 257 муниципальных обра-
зованиях. В кампании участво-
вало 4488 кандидатов. В итоге 
избраны: 1 депутат Законода-
тельного Собрания области, 

Глава региона прокомментировал итоги выборов, состоявшихся на Вологодчи-
не 8 сентября. 

Опубликовано в соответствии с договором на освещение деятельности Губернатора и органов государственной власти Вологодской области  

В совет Верховажского 
сельского поселения избраны: 
Т.В. Полежаева (359 голосов), 
Д.А. Свистунов (400 голосов), 
А.Н. Шубина (236 голосов), 
А.Д. Шутов (337), В.Н. Капустин 
(208), Н.А. Нечаевская (263), 
И.В. Шаманина (205), Л.А. 
Шестакова (246), Г.А. Кириче-
ва (301), Н.В. Овсянкин (241).
В совет Верховского сель-

ского поселения избраны: А.В. 
Антуфьев (167), Л.Н. Байдако-
ва (172), Е.Н. Дербина (164), 
В.Н. Лысков (229), Н.В. Лыскова 
(196), С.В. Митрофанова (199), 
О.Н. Морозова (131), Н.Н. Него-
дяев (170), Г.Н. Ширяевская 
(255), В.Н. Ширяевский (212).
В совет Климушинского 

сельского поселения избра-
ны: В.А. Бределев (116), И.И. 
Дранишников (141), О.Ф. Плет 
(117), Н.А. Поскотинова (110), 
Т.А. Рогозина (94), В.М. Суслов 
(153), Г.Н. Шишова (123).
В совет Коленгского сель-

ского поселения избраны: О.А. 
Киселева (89), Н.П. Кононова 
(83), Г.П. Молчановская (136), 
С.Н. Нефедовский (82), Г.В. 
Тарасова (101), А.И. Шабанов 
(134), Л.Б. Шубина (107).
В совет Липецкого сельско-

го поселения избраны: Н.Ф. 
Арсеньева (158), А.П. Бахтин 
(139),  Г.А. Веденская (173), 
М.И. Осина (164), З.Е. Пяту-
нина (172), А.А. Сушова (135), 
А.Н. Тендряков (139).
В совет Морозовского сель-

ского поселения избраны: С.С. 
Бабкина (97), Т.Н. Баландина 
(257), А.М. Башкардина (138), 
А.А. Демкова (130), Г.Б. Зажи-
гина (143), Н.М. Иевлева (235), 
В.В. Опалихина (176), Г.В. Сав-
расова (153), Л.Б. Хахлина 
(157), Т.В. Хахлина (115).
В совет Наумовского сель-

ского поселения избраны: 
О.В. Бакеева (134), Н.В. Дер-
бин (171), Д.Л. Ивойловский 
(151), С.А. Малыгин (223), С.И. 
Овсянкин (136), Н.В. Попова 
(130), Н.А. Ромицын (107), Д.Л. 
Рудакова (158), Ю.В. Сафонов-

ский (135), А.В. Собенин (97).
В совет Нижнекулойского 

сельского поселения избраны: 
Г.В. Дурнова (131), Т.Н. Игна-
тьевская (159), О.Н. Киселева 
(150), Н.Н. Малютина (121), 
С.Д. Могутова (137), Ю.В. 
Нефедовский (132), О.Н. Пили-
цына (144), Н.А. Родина (136), 
С.В. Селиванов (110), В.Н. Тон-
ковская (114).
В совет Олюшинского сель-

ского поселения избраны: А.С. 
Бушманов (115), Е.С. Кузнецо-
ва (95), В.В. Кузьминская (98), 
А.И. Кукушкина (100), А.В. 
Лыскова (77), Н.В. Лыскова 
(77), Э.А. Лыскова (86).
В совет Сибирского сель-

ского поселения избраны: Н.И. 
Антуфьева (97), Е.В. Бубенцо-
ва (112), В.А. Веселков (189), 
С.Н. Киселева (104), Г.А. Соло-
матова (87), Н.А. Шутов (134), 
Г.А. Шутова (128).
В совет Терменгского сель-

ского поселения избраны: 
С.Н. Бидюк (109), Н.Ф. Вень-
гина (97), В.И. Дербина (95), 
Г.Н. Заплатина (94), Г.К. Зоб-
нина (94), А.Л. Ламов (89), Р.В. 
Панова (75).
В совет Чушевицкого 

муниципального образова-
ния избраны: О.И. Байдакова 
(213), Н.В. Дьячкова (273), В.М. 
Пинаевская (211), Т.В. Трапез-
никова (226), С.Н. Шемелина 
(230), А.П. Долговязова (264), 
Н.Д. Кашинцев (286), В.Н. Кли-
мовский (268), С.В. Кузнецова 
(226), Г.В. Михальченко (243).
В совет Шелотского сель-

ского поселения избраны: Н.В. 
Бахтин (170), А.В. Завьялов 
(112), В.А. Завьялова (229), Т.В. 
Завьялова (156), Г.Н. Макаро-
ва (160), Н.Б. Пищалева (172), 
Л.А. Пономарева (143).
Окончательные итоги выбо-

ров глав и депутатов сельских 
поселений Верховажского 
муниципального района будут 
опубликованы позднее.

По материалам Терри-
ториальной избиратель-

ной комиссии подготовила 
Татьяна Погожева.         

    

глава города Вологды, 8 глав 
районов, 214 глав городских 
и сельских поселений, более 
2 тысяч депутатов представи-
тельных органов муниципаль-
ных районов, сельских и город-
ских поселений.

«Задача власти – региональ-
ной и муниципальной – заклю-
чалась в обеспечении строго-
го соблюдения законодатель-
ства, равных возможностей 
всех участников избиратель-
ного процесса, - подчеркнул 
Губернатор области. - Могу 

констатировать, что выбо-
ры были максимально откры-
тыми и легитимными».  
Явка в отдельных  муници-

палитетах составила до 70,54 
%, общая явка по области - 
32,32%. Все избирательные 
кампании прошли без нару-
шений. 

«На выборах в Законода-
тельное собрание области 
победил кандидат от пар-
тии «Справедливая Россия» 
Евгений Суров. Полученный 
результат свидетельству-
ет о высокой партийной кон-

куренции», - высказал оценку 
глава региона. 
Обновился состав глав муни-

ципальных районов. В 5 из 8 
(Бабаевский, Вытегорский, 
Усть-Кубинский, Харовский и 
Череповецкий) пришли новые 
управленцы. 

«Важными для региона были 
выборы главы администра-
тивного центра области. 
Они проходили в достаточно 
жесткой конкурентной борь-
бе, в ходе которой в Волог-
де на выборах главы города, 
по предварительным данным, 

победил Евгений Шулепов, 
набравший 48,28% голосов», 
- отметил Олег Кувшинников.
Губернатор поблагодарил 

всех участников избиратель-
ного процесса: Избирательную 
комиссию Вологодской обла-
сти, территориальные избир-
комы, наблюдателей, тех, кто 
принимал участие в подготов-
ке и проведении выборов, а 
также силовой блок. Добавим, 
что в единый день голосова-
ния на территории региона к 
охране общественного поряд-
ка было привлечено около 2 
тысяч полицейских.   
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Î ïðîâåäåíèè ïðèçûâà ãðàæäàí íà âîåííóþ ñëóæáó 
îñåíüþ 2013 ãîäà è ìåðàõ ïî åãî îáåñïå÷åíèþ

Постановление Администрации Верховажского муниципального района от 06.08.2013 г. №595

В целях своевременно-
го и качественного проведе-
ния призыва граждан на воен-
ную службу осенью 2013 года 
и в соответствии со статьями 
22-31 Федерального Закона РФ 
от 28 марта 1998 года №53-
ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе», Федераль-
ным законом от 25 июля 2002 
года №113-ФЗ «Об альтерна-
тивной гражданской службе», 
постановлениями Правитель-
ства Российской Федерации 
от 11 ноября 2006 года №663 
«Об утверждении Положения 
о призыве на военную служ-
бу граждан Российской Феде-
рации», от 1 декабря 2004 

года №704 «О порядке ком-
пенсации расходов, понесен-
ных организациями и гражда-
нами Российской Федерации 
в связи с реализацией Феде-
рального Закона РФ «О воин-
ской обязанности и военной 
службе», от 25 февраля 2003 
года №123 «Об утверждении 
Положения о военно-врачеб-
ной экспертизе», постановле-
нием Правительства Вологод-
ской области «О проведении 
призыва граждан на военную 
службу и направлении гра-
ждан на альтернативную гра-
жданскую службу осенью 2013 
года и мерах по их обеспече-
нию» ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Провести с 1 октября по 
31 декабря 2013 года в Верхо-
важском муниципальном рай-
оне призыв на военную служ-
бу не пребывающих в запасе 
граждан мужского пола 1995 
года рождения, которым ко дню 
призыва исполнилось 18 лет, а 
также 1986-1994 годов рожде-
ния, у которых истекли отсроч-
ки от призыва или не призван-
ных ранее на военную службу 
по различным причинам.

2. Все граждане, подле-
жащие призыву на военную 
службу, обязаны прибыть в 
центральную районную боль-
ницу Верховажского района 8 
октября 2013 года к 8 час. 30 

В конце февраля теку-
щего года в одном из 
домов деревни Куко-

ловская Верховажского рай-
она произошла банальная 
семейная ссора, участни-
ками которой стали родные 
братья. Что именно послужи-
ло причиной данной ссоры 
неизвестно, установлено 
лишь то, что оба брата нахо-
дились в состоянии алко-
гольного опьянения. Ранее 
между ними неоднократ-
но возникали конфликты по 
поводу права собственности 
на родительский дом, в кото-
ром они оба проживали.
Во время очередной драки 

один из братьев взял в руки 
кухонный нож и нанес им 
несколько ударов в грудь и 
живот своего соперника. От 
полученных телесных повре-
ждений последний скончался 
на месте преступления. 
В ходе предварительного 

следствия и судебного засе-
дание обвиняемый пытался 
убедить других участников 
процесса, что убийство его 
брата совершено неустанов-
ленным лицом, но государст-
венным обвинителем с помо-
щью доказательств, собран-
ных по данному уголовному 
делу, была неоспоримо дока-
зана причастность подсуди-
мого к совершению преступ-
ления. 
Решением Верховажского 

районного суда подсудимый 
С. признан виновным в убий-
стве своего брата. Ему назна-
чено наказание в виде лише-
ния свободы сроком на семь 
лет шесть месяцев с отбы-
ванием наказания в испра-
вительной колонии строгого 
режима.
Необходимо всегда пом-

нить, что люди, находящиеся 
под воздействием алкоголя, 
становятся более агрессив-
ными и перестают адекват-
но воспринимать окружаю-
щую обстановку. При этом они 
забывают, что жизнь человека 
- это самое главное и ценное, 
и никто не может ее прервать 
безнаказанно. 
Пользуясь случаем, реко-

мендую каждому взросло-
му на личном примере пока-
зывать нашим детям пример 
здорового образа жизни и 
культурного поведения как у 
себя дома, так и в обществен-
ных местах.

С.А. Якушев, 
и.о. прокурора района, 

младший советник 
юстиции.

В районной 
прокуратуре

Èç çàëà
ñóäà
На страницах район-

ной газеты мы неод-
нократно приводили 
трагические примеры 
из судебной практи-
ки, основной причи-
ной которых послужи-
ло неуемное потребле-
ние спиртных напит-
ков. Ниже - еще один из 
таких же.

Официально

мин., имея при себе докумен-
ты, удостоверяющие личность 
и указанные в персональных 
повестках, по адресу: с. Вер-
ховажье, ул. Гагарина, 67 (БУЗ 
ВО «Верховажская централь-
ная районная больница»).

…
5. Работу призывной комис-

сии организовать на базе БУЗ 
ВО «Верховажская централь-
ная районная больница» по 
утвержденному главой Верхо-
важского муниципального рай-
она графику.

…
Глава Верховажского 

муниципального района 
Г.С. Непомилуев.

Ïåíñèîííàÿ ðåôîðìà:
ìèôû è ðåàëüíîñòü

Грядущая реформа пенсионной системы вызывает 
много вопросов у вологжан. Несмотря на разъясне-
ния, которые дает Пенсионный фонд, общественность 
будоражат различные слухи и домыслы. Сегодня мы 
хотим развеять некоторые из них, ответив на самые 
важные вопросы читателей.

- Не уменьшатся ли после 
реформы пенсии нынешних 
пенсионеров?

- Не уменьшатся. Нынешних 
пенсионеров новые правила 
не затронут. Их пенсионные 
права, сформированные до 
даты перехода на новую фор-
мулу, фиксируются и сохра-
няются, пенсия у них меньше 
не станет. Кроме того, поря-
док расчета пенсии не коснет-
ся вологжан, которым до пен-
сии осталось 2-3 года - таким 
гражданам пенсия также будет 
рассчитываться по-старому.

- Изменится ли порядок 
назначения трудовых пен-
сий по инвалидности и по 
случаю потери кормильца?

- Нет, условия назначения 
трудовой пенсии по инвалид-
ности и по случаю потери кор-
мильца остаются прежними.

- Действительно ли в соот-
ветствии с новой пенсион-
ной формулой минималь-
ный стаж для получения пен-
сии увеличится до 30 лет?

- Нет, не так. Минимальный 
стаж действительно планиру-
ется увеличить, но не до 30, а 
до 15 лет. Причем вырастет он 
не сразу, а будет ежегодно в 
течение 10 лет поэтапно уве-
личиваться на 1 год. В насто-
ящее время пенсия выплачи-
вается при достижении пен-
сионного возраста и при нали-
чии 5 лет страхового стажа. По 
расчетам Пенсионного фонда 
более 90 процентов россиян, 
выходящих на пенсию, 15 лет 
стажа имеют.

- Тем, кто не вырабо-
тал 15-летний стаж, пенсия 
выплачиваться не будет?

- Будет. Граждане, у кого 
общий стаж составит менее 15 
лет, смогут обратиться в ПФР за 
социальной пенсией (женщины 
в 60 лет, мужчины - в 65 лет). 
При этом размер их пенсии не 
должен быть меньше регио-
нального прожиточного мини-
мума пенсионера (с учетом 
региональных и федеральных 
выплат). В таком случае нера-
ботающим пенсионерам будет 
устанавливаться федеральная 
социальная доплата к пенсии.

- Как будет рассчитываться  
пенсия по новой формуле?

- При расчете пенсии по 
новым правилам впервые вво-
дится понятие «годовой пен-
сионный коэффициент». Чем 
выше у человека зарплата, 
тем выше его годовой коэффи-
циент. При выходе на пенсию 
годовые коэффициенты сумми-
руются в индивидуальный пен-
сионный коэффициент гражда-
нина и становятся ключевым 
параметром для расчета раз-
мера будущей пенсии. На вели-
чину индивидуального пенси-
онного коэффициента также 
влияют такие показатели, как 
стаж, срок выхода на пенсию, 
годы переработки после дости-
жения пенсионного возраста и 
так называемые нестраховые 
периоды - уход за ребенком и 
служба в армии.

- Будет ли повышен пенси-
онный возраст?

- Нет. Однако будет стимули-
роваться более поздний выход 
на пенсию. Например, если 
человек отложит выход на пен-
сию на 5 лет, его пенсия увели-
чится почти в 1,5 раза.

- А если человек оформил 

пенсию, но продолжает рабо-
тать, он будет иметь право на 
получение пенсии?

- Да, будет. Никаких ограни-
чений на этот счет не предви-
дится.

- Правда ли, что будут лик-
видированы досрочные пен-
сии для людей, занятых на 
вредных и опасных произ-
водствах?

- Нет. Институт досрочных 
пенсий сохраняется, но при 
условии уплаты дополнитель-
ных тарифов за «досрочников».

- Когда начнет действовать 
новая пенсионная формула?

- В настоящее время прохо-
дит общественное обсужде-
ние новой пенсионной форму-
лы, в сентябре ее рассмотрит 
Госдума. Весь 2014 год отве-
ден на подготовку к практиче-
ской ее реализации. В полной 
мере новая пенсионная форму-
ла должна заработать с 1 янва-
ря 2015 года.

- На сайте ПФР размещен 
Пенсионный калькулятор. 
Является ли размер будущей 
пенсии, которую он рассчи-
тает, реальной суммой или 
это всего лишь компьютер-
ная игрушка?

- Разработанный калькулятор 
не призван делать точный рас-
чет пенсии конкретного чело-
века, так как это связано со 
многими личными особенно-
стями трудовой деятельнос-
ти гражданина. Ведь у каждо-
го из нас своя трудовая биог-
рафия и пенсионная история, 
разные платежи в те или иные 
периоды деятельности. Назна-
чение калькулятора в том, что 
он дает возможность проана-
лизировать возможный размер 
пенсии и те факторы, которые 
на него влияют.

По материалам 
пресс-службы 

областного Отделения 
ПФР по Вологодской 

области.

 Информирует Пенсионный фонд
Ïðàâîâîå ïîëå

Проект редакции при поддержке управления информационной 
политики правительства Вологодской области

Л.Б. Зажигин, 
с. Морозово:

- Обязан ли учитель выстав-
лять все оценки за устные 
ответы и письменные рабо-
ты в классные журналы и в 
дневник учащегося? На осно-
вании каких нормативных 
документов?

Отвечает Н.П. Бугае-
ва, начальник Управления 
образования Верховажско-
го муниципального района:

- Нормативным документом, 
регулирующим вопросы теку-
щего контроля успеваемости 
и промежуточной аттестации 
обучающихся, является соот-
ветствующий локальный акт, где 
прописываются формы, перио-
дичность, порядок проведения 
промежуточной аттестации, а 
также формы и порядок теку-
щего контроля успеваемости. 
Поэтому читателю необходи-
мо обратиться в образователь-
ное учреждение и ознакомить-
ся с принятым в учреждении 
Положением. Основополагаю-
щими документами являются 
ФЗ «Об образовании в РФ» от 
29.12.2012 года №273-ФЗ (ста-
тья 28, п.п. 10,11) и Устав обра-
зовательного учреждения.

Л.В. Корноухова от имени 
жителей улицы 

Стебенева:
- Когда в планах у мест-

ной власти облагородить 
улицу Стебенева? По ней 
идут большегрузные авто-
машины, летом задыхаемся 
от пыли, ночью невозможно 
спать от грохота проходящих 
машин, да еще и тротуары на 
обочинах дороги сломаны, в 
темное время суток можно 
ноги поломать.

Отвечает зам.главы 
Верховажского сельского 
поселения В.Н. Елисеева:

- На денежные средства, выде-
ленные из дорожного фонда, 
ведется ремонт улицы Гагарина,  
в 2014 году будет продолжен. В 
2015 году запланирован ремонт 
улицы Стебенева при выделе-
нии денежных средств также 
из дорожного фонда области. 
Пешеходные тротуары будут 
отремонтированы в течение 
сентября 2013 года.    

Читательский запрос
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Опубликовано в соответствии с договором на освещение дея-
тельности Губернатора и органов 

государственной власти Вологодской области  

Обратная связь

Лесные вести

Пресс-служба Губернатора области

 - Владимир Михайлович, 
как оценивается специали-
стами обстановка с лесны-
ми вредителями в области 
и районе?

 - Насекомые, вроде корое-
да-типографа – только часть 
проблемы. Основными фак-
торами, вызывающими осла-
бление и гибель насаждений 
на территории Вологодчины 
являются лесные пожары, 
неблагоприятные погодные 
условия, такие как ураган-
ные ветры, поражения гриб-
ными заболеваниями, повре-
ждения энтомовредителями 
и антропогенные воздейст-
вия. В целях обеспечения 
санитарной безопасности в 
лесах области Центр защи-
ты леса провел в 2007 году 
предварительное райониро-
вание. В результате выпол-
ненной работы на террито-
рии области выделены четы-
ре лесозащитных района: 
В-Устюгский, Череповецкий, 
Никольский и Вожегодский. 
Верховажское лесничест-
во относится к В-Устюгско-
му лесозащитному району. 
Проведенное районирова-
ние показывает достаточно 
стабильную лесопатологиче-
скую ситуацию как на терри-
тории Верховажского лесни-
чества, так и по Вологодской 
области в целом. Таким обра-
зом, Верховажское лесниче-
ство отнесено к зоне средней 
лесопатологической напря-
женности. 

- Поясните, пожалуйста, 
на основании чего сделан 
такой вывод?

- Критериями для опреде-
ления зон лесопатологиче-
ской угрозы служит степень 
повреждения лесов вред-
ными организмами с учетом 
целевого назначения лесов, 

их экологической и хозяйст-
венной ценности.

- Какая роль в лесозащи-
те отведена лесничеству?

- Основная задача лесоза-
щиты в лесничестве – преду-
преждение и профилактика 
вспышек массового размноже-
ния и распространения вред-
ных насекомых и болезней, 
способных вызвать гибель 
насаждений или резкое паде-
ние прироста древесины и 
снижение ее деловых качеств. 
Эффективность профилак-
тической работы зависит от 
состояния надзора за появ-
лением вредителей и болез-
ней, своевременности назна-
чения и проведения истреби-
тельных мер борьбы с ними. 

- Логика подсказывает, 
что грамотное и умелое 
хозяйствование в лесах 
тоже поможет предотвра-
тить многие беды.

- Обстановка в лесах напря-
мую зависит от культуры 
ведения лесного хозяйства, 
соблюдения лесоводствен-
ных и агротехнических пра-
вил при производстве лесо-
эксплуатационных, лесокуль-
турных, лесомелиоративных 
и других видов работ. Ведь 
лесозащита – обязательная 
составная часть практически 
всего комплекса лесохозяй-
ствования.
Хочу добавить, что меры 

санитарной безопасности в 
лесах включают в себя лесо-
защитное районирование, 
лесопатологический мони-
торинг, лесопатологические 
обследования, локализацию 
и ликвидацию очагов вред-
ных организмов и санитар-
но-оздоровительные меро-
приятия. 

- Несколько сложно для 

восприятия, но, надеюсь, 
читатель сможет получить 
представление об обсужда-
емой проблеме. А теперь от 
общего перейдем к частно-
му. Мне почему-то кажется, 
что далеко не все верхова-
жане знают, кто это такой, 
короед-типограф?

- Это лесной вредитель 
– жук семейства короедов. 
Имеет цилиндрическое чер-
но-коричневое, длиной 4,2-
5,5 миллиметра тело, опу-
шенное волосками. Питает-
ся корой хвойных деревьев, 
прежде всего, ели, прогрызая 
в ней ходы.

- Очень опасен?
- Исключительно опа-

сен, если дать возможность 
популяции размножаться без 
помех.

- В нашем районе пробле-
мы с короедом есть?

- В основном заражение 
этим вредителем имеет оча-
говый характер, из-за малень-
ких площадей не представля-
ющий серьезной опасности. 
Исключение – лесные масси-
вы по речке Ембе, где леса 
достигли возраста около 200 
лет. Там уровень зараженно-
сти составлял 60-70 процен-
тов. Но в последние пять лет 
здесь на основании обследо-
вания лесопатологической 
службы ведутся сплошные 
санитарные рубки. 

- Говорят, короед любит 
ветровалы, где ему раздо-
лье для размножения. 

- Последний серьезный 
ветровал в лесах района 
наблюдался в 2010 году. С 
того времени буреломы убра-
ны. Большей частью «Верхо-
важьелесом», индивидуаль-
ными предпринимателями, 
частично – населением.

Беседовал Владимир 
Басов.

«Çîëîòàÿ» 
ñåðåäèíà

В преддверии професси-
онального праздника в Гря-
зовце прошел традицион-
ный областной смотр-кон-
курс на звание «Лучший спе-
циалист лесного хозяйства 
2013 года».
Наш район там представлял 

работник верховского лесохо-
зяйственного участка Василий 
Игнатьевский. Конкурс состо-
ял из 10 этапов. В программе 
были и практические, и тео-
ретические задания, начиная 

с изготовления деляночного 
столба и заканчивая определе-
нием видового состава дендро-
фильных насекомых и возбуди-
телей болезней лесных пород 
по внешнему виду и образ-
цам наносимых повреждений. 
В результате Василий Вален-
тинович занял 14 место из 26 
участников. А первенствовали 
хозяева - грязовчане. 

Ëåñíîé òóìàí

Снизился пожарный класс 
опасности в верховажских 
лесах. Правда, в первую оче-
редь это заслуга не дождей, 

Напомним, с 2008 года на 
территории нашего региона 
реализуется 607-й Указ Пре-
зидента об оценке эффек-
тивности деятельности глав 
муниципальных районов и 
городских округов. Исходя 
из этого, регулярно прово-
дится ранжирование райо-
нов в общеобластном рей-
тинге, главы успешных райо-
нов получают гранты на раз-
витие территорий. 
Однако эффективность 

деятельности глав поселе-
ний на местах до последне-
го времени никем и нигде не 
оценивалась. Главы поселе-
ний  не имели возможности 
заявить о своих успехах и 
получить финансовую под-
держку на дальнейшее раз-
витие. 
Правительство области 

решило внести соревнова-
тельный элемент в работу 
глав поселений, замотивиро-
вать их на достижение луч-
ших показателей эффектив-
ности путем предоставления 
грантов. При этом преследо-
валась цель не только поощ-
рить лучших, но и транслиро-
вать опыт успешных терри-
торий на другие поселения. 
Старт Конкурсу «Лучшее 

поселение Вологодской 
области» был дан Губер-
натором на торжественном 
мероприятии, посвященном 
Дню местного самоуправле-
ния, в апреле этого года. От 
администраций требовалось 
заполнить информационную 
карту с конкретными пока-
зателями по итогам года. 
Приветствовались различ-
ные фото- и видеоматериа-
лы, подтверждающие успехи 
поселений. 

«Многие очень ответст-
венно подошли к сбору доку-
ментов. Это тоже важный 
результат нашего конкур-
са: главы сделали первый 
шаг на пути создания поло-
жительного имиджа поселе-
ния. А это – залог будущей 
инвестиционной привлека-
тельности территории», 
- не раз подчеркивал Олег 
Кувшинников. 
В рамках Конкурса была 

создана Конкурсная комис-
сия из представителей клю-
чевых департаментов. Рабо-
та глав поселений оценива-
лась по целому ряду пока-
зателей. Основными стали 
«бюджет территории», 
«муниципальное управле-
ние», «информационная 
открытость главы» и «реше-

ние вопросов в сфере благо-
устройства, ЖКХ, транспор-
тного обеспечения». При 
этом комиссия оценивала 
не только представленные 
документы, но и неоднократ-
но выезжала в сами поселе-
ния. 
При определении побе-

дителей участники конкур-
са были поделены на четы-
ре категории (в отдель-
ную категорию выделялись 
административные центры 
муниципальных районов, 
остальные три были разде-
лены по численности населе-
ния). В результате определи-
лись победители в четырех 
номинациях по пять призо-
вых мест в каждой. 
Двадцатку финалистов в 

Доме культуры города Кадни-
ков (победителя в категории 
«Поселения с численностью 
населения свыше 1500 чело-
век»)  приветствовал глава 
региона Олег Кувшинников, 
подчеркнув: «Полученные 
гранты могут быть направ-
лены на развитие поселе-
ний: вложены как в благо-
устройство территорий, 
так и в укрепление мате-
риальной базы поселений». 
В Кадникове глава регио-

на осмотрел дорогу, отремон-
тированную за счет средств, 
дополнительно поступив-
ших в местный бюджет, Парк 
«Александровский сад» с 
восстановленной в этом году 
танцевальной площадкой, а 
также детский сад «Ладуш-
ки», второй корпус которо-
го пущен в эксплуатацию в 
феврале. Для этого муници-
палитетом самостоятельно 
была проведена вся подго-
товительная работа: выде-
лена земля, подготовлена 
инженерная инфраструкту-
ра и проектно-сметная доку-
ментация. В результате город 
получил на возведение зда-
ния средства из областного 
бюджета. Важно, что теперь в 
Кадникове полностью реше-
на проблема с очередями в 
детские сады. 
Добавим, что в 2012 году на 

гранты для победителей был 
выделен 1 млн. рублей. Рас-
пределение велось пропор-
ционально занятому месту. 
Максимальный размер гран-
та – 100 тысяч рублей. По 
словам Губернатора, Прави-
тельством области принято 
решение проводить конкурс 
на лучшее поселение еже-
годно, постепенно увеличи-
вая призовой фонд. 

Телефонный звонок в редакцию:
 - СМИ сообщают о нашествии вредите-

лей на подмосковные леса. Жук-короед 
уничтожает ельники на огромных пло-
щадях. Насколько я слышал, не все бла-
гополучно и в области. А какова ситу-
ация с зараженностью короедом-типог-

рафом и другими вредителями в лесах 
нашего района?
Чтобы ответить на вопрос читате-

ля, корреспондент «ВВ» встретился с 
начальником Верховажского районно-
го отдела - государственного лесниче-
ства Владимиром Булганиным.

Âåðõîâàæñêàÿ 
«ðåçèäåíöèÿ» êîðîåäà

Ìàëåíüêàÿ ëåêöèÿ ïî ëåñîçàùèòå

а обильных утренних тума-
нов и рос.
Хотя, по мнению лесников-

специалистов, расслаблять-
ся пока рано. О чем говорят и 
недавние возгорания в Чере-
повецком районе. В настоящий 
момент наибольшую потенци-
альную опасность представ-
ляют собой грибники, а также 
ягодники, собирающие брусни-
ку и клюкву. Будем надеяться, 
что сохранявшаяся в течение 
всего лета спокойная обста-
новка продлится до конца сезо-
на. И жизнь не омрачат неза-
тушенные костры и легкомы-
сленно брошенные окурки.

Владимир Басов.

m= г!=…2/ 
C%Kед,2ел м - 

м,лл,%…
Глава региона Олег Кувшинников подвел итоги пер-

вого областного конкурса «Лучшее поселение Воло-
годской области». 
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Для всех солнце одно. Его 
лучи ласково улыбаются каждой 
былинке, радуя качающуюся 
от лёгкого дуновения ветерка 
ромашку-предсказательницу и 
алую розу с шипами. Природа 
ликует, приветствуя восход сол-
нышка, и не гневается на вме-
шательство тучи, закрывающей 
ярило, чтобы умыть и напоить 
Землю-матушку.
Хотя солнце светит для всех, но 

его действие неодинаково… Не 
набежавшая туча иногда вдруг 
затуманит очи, погасит взор и 
вольёт в душу холод в жару, а 
горе, беда, коих в жизни челове-
ческой море разливанное.
Но и здесь солнце, догово-

рившись со временем, посте-
пенно оттает, обогреет душу 
израненную и излечит от тоски, 
уныния, печали.
Для каждого времени свой 

букет воспоминаний; тучи, вос-
ходы и закаты…
Бенгальскими огнями вдруг 

вспыхивают эпизоды былого, 
давно прошедшего, и неволь-
ная слеза, чистая и обиль-
ная, перешагнув морщинки у 
глаз, покатится по щеке. Глаза 
блеснут молодостью, удалью, 
задором былого и остановятся 
на событиях пятидесятилетней 
давности, где клубок радости и 
страдания, где твои ровесники.
Годы молодости звонки, но 

постепенно их чудный коло-
кольчик слабеет…
Вдруг сердце забьётся силь-

нее, чаще и окунёт в состоя-
ние, напоминающее минуты 
приближения к родному дому 
после долгой разлуки. Вот так 
и со мной, когда вспоминаю…
Если бы поле нашей жизни 

было засеяно добром, бла-
городством… К сожалению, 
есть полосы со всходами иного 
содержания.

Климат 30-40-х годов 20 века 
для нас суров жгучим холодом 
доносительства, обмана, пре-
дательства. Как пережил народ 
наш русский страшное сталин-
ское иго, репрессии прокля-
тых троек, каким  остался — 
добрым,  ожесточёнными — 
судите сами.
Легендарные Рубаны — отец 

Павел Семёнович, сын Вла-
димир Павлович; им, пере-
нёсшим страдания жестокого 
времени, от благодарных вер-
ховажан любовь, восхищение 
и вечная память.

«Мой жизненный путь «сына 
врага народа» к получению выс-
шего медицинского образова-
ния, а затем профессиональный 
рост от сельского врача Воло-
годской области до заведующе-
го областным отделом здраво-
охранения, научной и педагоги-
ческой деятельности в Москве 
в системе третьего Главно-
го Управления при Минздраве 
СССР изложен в этой повести 
с ссылкой на документы». (В.П. 
Рубан, воспоминания).
Не упомянул Владимир Пав-

лович — главный врач област-

ной больницы — где 6 лет стро-
ил больничные корпуса в Волог-
де, этого периода, поскромни-
чал. «Гордость за своего отца 
увеличилась, когда ознакомил-
ся с делами НКВД и ещё раз 
убедился: отец был и оставал-
ся честным, стойким и принци-
пиальным в борьбе за прав-
ду — на допросах не назвал 
ни одной фамилии, а только 
отрицал предъявленные ему 
обвинения». (В.П. Рубан, вос-
поминания).
Верховный Суд СССР отме-

нил все постановления НКВД 
за отсутствием состава пре-
ступления.

«Гордость за отца, так глу-
боко уважаемого верховажа-
нами, укрепила в мысли пойти 
его дорогой». (В.П. Рубан, вос-
поминания).
Доброе, чистое имя своё про-

несено через всю долгую тру-
довую жизнь, несмотря на отго-
лоски клеветы, распространяе-
мой тем страшным временем.
В моих воспоминаниях —

красота благородства, пере-
шагнувшего через унижение 
личности, через всю тяжесть 
бытия. О величии трудового 
подвига врачей, медсестёр и 
всего персонала Верховажской 
районной больницы, прочтите. 
Это низкий поклон от тех, кто 
не познал разрухи и голода — 
от внуков, правнуков наших.

Верховажье – капля нашей 
великой страны, но в ней отра-
жена вся Россия. Доброжела-
тельность, уважение к людям, 
великое трудолюбие — основа 
русского менталитета — бла-
годарна, благородна и неис-
сякаема.
Книга в подарок на добрую 

память от Владимира Павло-
вича Рубана. Она увела меня 
в прошлое, оказавшее влия-
ние на всю мою жизнь. Доку-
ментальная повесть (я добав-
лю — семейная хроника) «Моя 
жизнь и работа организатором 
здравоохранения» вышла в 
2010 г. в Москве, издательст-
во «Макс Пресс». 330 страниц 
жизни солдата, врача, органи-
затора Владимира Павловича 
Рубана и его семьи.

ÏÀÂÅË ÑÅÌ¨ÍÎÂÈ× 
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Холодным февральским 
вечером 1947 года в Верхо-
важье в дом своих родителей 
постучался молодой солдат, 
пешком прошагавший рассто-
яние в 50 километров от стан-
ции Вельск.
Полагаю, рассказ о встрече 

отца и сына после долгой раз-
луки, излишен. 
Командиру танкового взвода 

было что рассказать отцу. Отец 
же о своём бытие немногосло-
вен — дал подписку о нераз-
глашении, но рассказал о том, 

что научился шить тапочки; 
как иногда допускали сделать 
операцию, а потом перевели в 
тюремную больницу в качестве 
врача-хирурга; что там же была 
и жена М.И. Калинина.
Сегодня в клубе лекция, при-

глашает главный врач Павел 
Семёнович Рубан. В центр 
села стекаются стар и мал. 
Конечно, речь о профилакти-
ке, здоровом образе жизни; о 
воспитании детей; о литерату-
ре, поэзии, живописи.

Áûëîå è äóìû

Первым врачом-хирургом в 
Верховажье был Павел Семё-
нович Рубан — главный врач  
с 1946 года.
С чем столкнулся он впер-

вые годы — уму непостижи-
мо. Послевоенная разруха, 
голод — 200-300 гр. хлеба. 
Измученные непосильным тру-
дом, жившие впроголодь люди 
тянулись к доброму слову.
Как сохранить душу свою 

в чистоте в великой надеж-
де на нормальную жизнь, как 
дождаться кормильца в семью, 
работника в хозяйство…
Персонал больницы жен-

щины, а работы — тяжёлой 
физической — тьма. Моло-
денькие девчушки, окончив-
шие В-Устюгское и Вологод-
ское медучилища — основная 
медицинская сила.
Главный врач поехал в 

Харовск, где был расформи-
рован военный госпиталь, и 
привёз трёх замечательных 
специалистов. Лидия Петров-
на Плюснина — старшая меди-
цинская  и диетсестра, Анас-
тасия Ильинична Иванова — 
операционная сестра, Полина 
Васильевна Медведева — рен-
тгеновский лаборант — всю 
жизнь посвятили себя медици-
не и нам, верховажанам. Веч-
ная, добрая им память от бла-
годарных сельчан.
Начались операции хирур-

га Рубана Павла Семёнови-
ча. Если требовалась срочная 
операция ночью, она проводи-
лась при керосиновой лампе. 
Держать лампы приглашались 
сёстры из других отделений. 

Умел Павел Семёнович сосре-
доточить талант, опыт врачеб-
ный, и осложнений не бывало.
Затем появился движок, кото-

рым управлял Василий Ивано-
вич Лютиков. Поздней «элек-
трификацию» больницы про-
извела Зенкова Павла, ранее 
обучавшаяся этому ремеслу 
в школе ФЗО. Чистоту и поря-
док в хирургическом отделении 
соблюдала Рогозина Фаина 
Ефимовна.
Можно ли ныне представить, 

что медсестра в лесу с пилой 
и топором… А так было!
Спиленное дерево разде-

лывали пилой-двуручкой на 
кряжи, делали топором лыси-
ну для просушки и складыва-
ли по 4-5 рядов в бунт. Под-
везённые к больнице пилили 
на чурки, кололи и охапками 
носили к печам. И на второй 
этаж тоже.
Больница имела лошадь и 

корову, значит, надо готовить 
сено, и немало; ходили за 10 
км на Нермешу. Слава Богу, 
появилась грузовая маши-
на; шофёр Михаил Иванович 
Илатовский на тяжёлой работе 
заменил девчат. Потом новое 
счастье — легковушка, и новая 
подмога — Дмитрий Михайло-
вич Матерухин. Славные ребя-
та, царство им небесное — 
много добра делали.
А вода! Сколько вёдер требо-

валось для соблюдения чисто-
ты, в прачечную, на кухню. 
Прачки Зенкова Павла Емель-
яновна, Богданова Елизавета, 
Лютикова Августа Дмитриев-
на стирали на досках, готовили 
щёлок, кипятили бельё, поло-
скали на реке Ваге. Гладили 
угольным утюгом. Мыло давали 
только для больничных халатов 
и белья в родильное отделение.
Помоги Бог справиться —

слава Богу, справились. Эти 
изречения помогали созда-

вать определённый настрой, 
успокаивали благодарностью 
за день прошедший и на день 
грядущий.
Мероприятия. Их много: 

политучёба, производствен-
ные и профсоюзные собрания; 
совет сестёр и профилактике.
Участок для контроля. У каж-

дого свой. У Лютиковой Грани 
Ивановны участок Вакомино и 
Захарово, где надо следить за 
чистотой в доме и на улице. 
Вспоминая былое, трудное и 

тяжёлое, она удивляется, как 
сумела всё выдержать, как  
хватило сил остаться силь-
ной, доброй, внимательной 
к людям;  воспитать с мужем 
Василием Ивановичем двух 
дочерей, одна пошла по сто-
пам матери и работает в Верхо-
важской райбольнице и ныне.  
Добрая память Рогозиной 

Валентине за порядок и чисто-
ту. Восхищают ухоженная тер-
ритория — сколько посажено 
берёзок, растущих и ныне, 
напоминающих о былом. Хочет-
ся подойти, обнять, сказать 
берёзоньке-ровеснице краси-
вое, ласковое-ласковое  сло-
вечко, не сдерживать невольно 
набежавшую слезу, упавшую 
на корешок берёзке… твоей.
Павел Семёнович наставлял: 

будьте сдержанны; выдержка 
воспитает характер таковым, 
что на всю жизнь сохранит 
благородство души, порядоч-
ность поступков в отношениях 
не только к больным.
А до Верховажья…

К 110-летию Верховажской районной больницы

Îòöû è äåòè
Люди в белых халатах, низко Вам поклониться хочу…

П.С. Рубан со школьниками на фоне аптеки, Верховажье, 1961 год.

Павел Семенович Рубан, 
1971 год.

Коллектив Верховажской райбольницы.

В.М. Трошина.
Фото из архивов семьи 

В.П. Рубана и 
райбольницы.

Продолжение следует.
(Стиль, орфография и пун-

ктуация сохранены по требо-
ванию автора).
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Êóëüòóðíûé 
ïðîåêò
В Тотьме побывали участ-

ники культурной экспедиции 
«Русь ХХI века». В ее составе 
кинодокументалисты, фотог-
рафы, журналисты России и 
зарубежья.
В течение 12 дней они изуча-

ли культуру и традиции Рус-
ского Севера. Знакомились с 
памятниками дохристианской 
и христианской эпох, север-
ными традициями, народны-
ми промыслами Вологодчины, 
архитектурным и природным 
наследием, изучали мифы и 
легенды края. К примеру, любо-
пытные подробности выясни-
лись во время знакомства с 
историей жизни знаменито-
го Ивана Кускова. Оказывает-
ся, в Америку землепроходца 
погнал долг в 1700 рублей.

 - Наша экспедиция призва-
на в доступной форме расска-
зать о культуре области. Имен-
но в доступной, как это умеют 
творческие люди: журналисты, 
фотографы, режиссеры. Также 
в проекте принимали участие 
антропологи и культурологи, - 
говорит руководитель проекта 
«Русь-ХХI» Вадим Шекун.

У наших соседей

Итогом экспедиции станет 
серия информационных про-
дуктов: документальных филь-
мов, телефильмов, фотовы-
ставок.

Êðàæè 
áàíêîâñêèõ êàðò
Сокольская прокуратура 

через местную газету при-
зывает жителей района быть 
бдительными и вниматель-
ными.
Проведенный анализ пока-

зывает, что в последнее время 
участились случаи соверше-
ния краж денежных средств 
с банковских карт граждан. 
Только в 2013 году возбужде-
но уже 16 уголовных дел. При-
чем, во всех случаях потерпев-
шие «расстались» со своими 
денежными средствами по соб-
ственной небрежности, либо 
сообщив пин-код малознако-
мым людям, либо написав его 
на самой банковской карте.

Áåç ñïàñàòåëüíîãî 
æèëåòà
За период навигации Усть-

Кубинским отделением ГИМС 
проведено более 30 рейдов 

Фотоконкурс проводился с 1 
апреля по 2 августа. В нем при-
няли участие 37 человек, пред-
ставлено 107 работ. 78 работ в 
номинации «Магия природы», 
29 работ в номинации «Человек 
и природа. Друзья или враги». 
Жюри фотоконкурса оценило 
представленные фотоработы 
и определило победителей в 
каждой номинации.
Номинация «Магия приро-

ды».
1 место:  Анна Николаевна 

Кузнецова – «Ждут певунью 
детки в гнездышке родном» 
(п. Каменка).

2 место: Валентина Георги-
евна Верещагина – «Таинст-
венный сказочник морозных 
узоров» (с. Чушевицы).
Любовь Викторовна Мироно-

ва - «Морозный вечер» (с. Вер-
ховажье).

3 место: Антонина Витальев-
на Завьялова – «Утро туман-
ное» (с. Верховажье).
Номинация «Человек и при-

рода. Друзья или враги».
1 место: Ольга Ивановна 

Капустина – «Жизнь хороша, 

и патрулирований водоемов 
района. Составлено свыше 
70 протоколов.
Как показывает практика, 

судовладельцы продолжают 
пренебрегать простейшими 
правилами безопасности на 
воде — не используют спаса-
тельные жилеты. Оправдыва-
ются тем, что хорошо плава-
ют и уверены в своем умении 
управлять судном. Наказание 
за подобный проступок — 
штраф от 300 до 500 рублей.
Нередки нарушения, когда 

судоводители управляют мало-
мерным судном, не зарегистри-
рованным в установленном по-
рядке или не несущим бортовых 
номеров. Владельцы гидроци-
клов и катеров с двигателями 
большой мощности преднаме-
ренно уходят от регистрации, 
чтобы не платить налог. 
До сих пор на водоемах рай-

она встречаются судоводите-
ли, по разным причинам пре-
небрегшие получением удосто-
верения на право управления 
судном. Кстати, получить права 
сейчас можно, подготовившись 
самостоятельно по билетам и 
сдав экзамен экстерном.

Газеты читал 
Владимир Басов. 

- Надежда Александров-
на, есть у Вас удовлетворе-
ние сейчас, когда уже можно 
подвести предварительные 
итоги набора на спортивные 
отделения?

 - И да, и нет. С одной сторо-
ны, радует то, что число уча-
щихся школы в нынешнем году 
увеличилось с 284 до 293 чело-
век. Небольшая, но прибавка. 
Но с другой, прирост произо-
шел только за счет отделения 
спортивных танцев, где Мария 
Сергеевна Стениловская наби-
рает новую группу. На осталь-
ных отделениях количество 
занимающихся ребят оста-
лось на прошлогоднем уровне. 
Понимаю, что при существую-
щей демографической ситуа-
ции затруднительно достичь 
прежних показателей, когда в 
спортшколу по району набира-
ли почти полтысячи детей, но 
все же думаю, что неиспользо-
ванный резерв у нас еще есть.

- Это как-то может сказать-
ся на нагрузке тренеров-пре-
подавателей, прежде всего, 
штатных?

- Нет, конечно. Нагрузка у них 
и без того приличная — по 30 
и более часов в неделю.

- Какое из отделений самое 
многочисленное?

- Если брать село Верхова-
жье, то футбольное. А если в 
целом по району, то лыжное. В 
райцентре этим видом спорта 
изъявили желание занимать-
ся 20 человек, а на «низов-
ках» — 60.

- Не говорит ли это о том, 
что лыжный спорт в район-
ном центре теряет популяр-
ность? 

- Я не стала бы утверждать 
столь категорично, хотя осно-
вания для подобных выво-
дов есть. Из-за недостаточно-
го финансирования остается 
очень бедной материальная 
лыжная база. Отсутствие необ-
ходимого количества лыж — 
беда Верховажской средней 
школы. ДЮСШ также за весь 
год, если не считать мазей и 
парафинов,  не получила ни 
одного комплекта специаль-
ного спортивного инвентаря. 
Да и сама лыжная база по-
прежнему вынуждена разме-
щаться в приспособленном 
помещении. Вот ведь пара-
докс: есть отдельные разде-
валки для девочек и мальчи-
ков, но нет места и возмож-
ности для того, чтобы ребята 
после занятий на снегу смогли 
высушить свои обувь и одежду. 
О своем собственном отдель-

ном здании лыжникам остает-
ся пока только мечтать. Пыта-
лись привлечь для этого спон-
сорские средства, но не полу-
чилось.

 - То есть покупка родителя-
ми за свой счет лыжной эки-
пировки для своего ребенка 
все также остается актуаль-
ной?

 - К сожалению, ситуация 
такова, и родители должны 
нас понять. Хороших лыжных 
комплектов крайне не хватает. 
Если для тренировок и занятий 
мы худо-бедно можем обеспе-
чить детей всем необходимым, 
то для соревнований, где необ-
ходим гораздо более качест-
венный и дорогой инвентарь, 
родители вынуждены приобре-
тать экипировку за свой счет. 
Кстати, это касается не только 
лыжников, но и футболистов, 
волейболистов, спортивных 
танцоров.

- Сколько, к примеру, может 
стоить очень важная для 
футболиста специальная 
обувь?

 - Для занятий на мини-фут-
больном поле необходимы 
бутсы, для зала – футзалки. 
В магазинах областного цен-
тра «Спортмастер» и «Север-
спорт» подобную обувь доста-

точно приличного качества 
можно купить от двух тысяч 
рублей. 

 - Лыжники должны под-
держивать спортивную фор-
му круглый год. Есть воз-
можность обеспечивать их 
на летний период лыже-
роллерами? Тем более, по 
моей информации, в нынеш-
нем году в Верховье может 
начаться строительство лы-
жероллерной трассы.

 - У нас имеется всего четы-
ре комплекта, да и те приобре-
тены около полутора десят-
ков лет назад. Насколько мне 
известно, родители покупают 
детям лыжероллеры за свои 
деньги. Благо, на стадионе 
кататься на них теперь удоб-
но и комфортно.

- Мы все больше о груст-
ном. А есть новости, способ-
ные прибавить оптимизма?

- Получили лицензию на 
ведение образовательной дея-
тельности – уже приятно. 
Кроме того, появилась надеж-
да на проведение долгождан-
ного капитального ремонта 
спортзала ДЮСШ, пусть и в 
2015 году. Зал, которому нынче 
исполнилось 30 лет, давно уже 
требует замены полов и окон, 
новой электропроводки.

Наше интервью

«Ôèøåð» çà ñâîé ñ÷åò
Êà÷åñòâåííûé 

ëûæíûé èíâåíòàðü 
äëÿ ñîðåâíîâàíèé 

ðîäèòåëÿì ïðèäåòñÿ 
ïîêóïàòü 

ñàìèì

Стартует новый учебный год и в Верховажской 
детской юношеской спортивной школе. Набор 
новичков на все четыре отделения пока про-
должается. О наполняемости спортивных 
«классов», о нагрузке тренеров-преподавате-
лей, о проблемах с инвентарем, перспективах 
на ремонт спортзала и «видах» на новый се-
зон корреспондент «ВВ» беседует с директором 
ДЮСШ Надеждой Нечаевской.

 - В заключение – вот такой 
вопрос. Вам известно, куда 
поступили учиться нынеш-
ние выпускники ДЮСШ?

- Например, на очном и 
заочном отделениях факуль-
тета физического воспитания 
Вологодского педагогическо-
го университета учатся Нико-
лай Кузьминский, Александр 
Малыгин, Евгений Топорищев, 
Никита Шимов. В Санкт-Петер-
бургское военно-артиллерий-
ское училище поступил Алек-
сей Ломтев. 

 - А что знаете о чемпион-
ке и рекордсменке района по 
легкой атлетике Анне Лыта-
совой?

 - Она теперь студентка Воло-
годского политехнического уни-
верситета.

 - Как считаете, физическая 
подготовка и закалка, полу-
ченные ребятами в спор-
тшколе, помогут им в учебе 
и дальнейшей жизни?

 - Конечно, все полученные 
навыки останутся с ними на 
всю жизнь. Наверняка и даль-
ше парни и девушки продолжат 
заниматься спортом, который 
полюбили с детства. 

Беседовал 
Владимир Басов.

Фото сайта www.skispeed.

даже у ежа» (с. Верховажье).
2 место: Татьяна Николаев-

на Крылова – «Как тут интере-
сно..!» (с. Шелота).

3 место: Нина Вячеславов-
на Якименко – «Две Пежмы» 
(с. Климушино).
Впервые в проведении кон-

курса состоялось интернет-
голосование на сайте Верхова-
жской центральной библиотеки  
www.cbsver.ru. На основе голо-
сования работа, набравшая 
наибольшее количество голо-
сов, стала победителем фото-
конкурса в номинации «Приз 
зрительских симпатий». В 
номинации «Магия природы» - 
Сергей Федорович Бутусов («И 
как грустна вечерняя земля под 
криками гусиных караванов»). В 
номинации «Человек и приро-
да. Друзья или враги» - Сергей 
Федорович Бутусов («Лесной 
тропинкой иду не спеша, золо-
тая осень, ты так хороша!»).
Награждение победителей 

состоялось 9 августа на откры-
тии районной выставки «При-
рода и мы» в рамках Алексе-
евской ярмарки.

В районной библиотеке

Ïîäâåäåíû èòîãè 
ôîòîêîíêóðñà «Çåëåíûé îñòðîâ»
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Коллектив детского сада «Колосок», с. Морозово, благодарит 
за оказанную помощь в ремонте детского сада Герасимовскую 
Татьяну Николаевну и Саврасова Андрея Витальевича. 
Большое вам спасибо!

Благодарим

Спорт

Поздравляем!

По области

Рогна
ГАЛИНУ АЛЕКСЕЕВНУ КОРЕЛИНУ
поздравляем с юбилеем! От нас, твоих род-

ных, прими поздравления! Пожелаем дней хоро-
ших, но прежде всего здоровья, терпения!

Тарасовы (Рогна), Тарасовы (Коленьга), 
Шестериковы.

Д. Урусовская, ЛЮДМИЛЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ МОГУТОВОЙ
Поздравляем с юбилеем! Пусть этот день - не шумный праздник, 
не красный день в календаре. Но он счастливый и прекрасный  
- ты появилась на земле. И мы сердечно поздравляем тебя с 
таким чудесным днем и от души тебе желаем здоровья, радо-
сти во всем. Чтобы ты никогда не болела, никогда не старела, 
вечно была ты для нас молодой, веселой, доброй, потому что 
нет для нас на свете человека ближе и родней.

С любовью муж, дети, зятья, внучки, Могутовы 
(Ореховская).

Сомицыно, ОЛЬГЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ ШЕСТАКОВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
От всей души тебе желаем большого счастья и добра, желаем 
то, о чем мечтаешь, о чем ты думаешь всегда. Чтоб боль и горе 
не встречались, чтоб смех твой слышался всегда! Желаем креп-
кого здоровья, улыбок, солнца и тепла.

Несмеловы, Пинаевские, Ламовы.

Морозово, д.Фоминская
ВИКТОРА СЕМЕНОВИЧА БАШКАРДИНА 
поздравляем с юбилеем!
Хотим пожелать тебе самую малость, чтоб сторонились болезнь 
и усталость, чтоб бодрым ты был в любую погоду, здоровья и 
счастья на долгие годы!

Каменка - все Загоскины и Кузьминские.

П. Теплый Ручей, ГЕННАДИЮ ФЕДОРОВИЧУ МАЛЫГИНУ
Дорогого мужа, папу, дедушку поздравляем с 60-летием! Почетна 
эта дата и прекрасна, и жизнь не прожита напрасно. Гордимся, 
любим, поздравляем и дружно все тебе желаем: пусть радость 
сохранится навсегда и жизнь продлится долгие года!

Жена, дочь, сын, невестка, внучка.

Д.Федоровская, ОЛЬГЕ МИХАЙЛОВНЕ ДЕМЕНТЬЕВОЙ
У тебя юбилей, и мы рады поздравить  с датой такою — 75! Сил 
и здоровья желаем побольше, ведь долго еще по жизни шагать. 
Пусть рядом всегда будут дочка и внуки, да правнуков множится 
ряд. Желаем, чтоб только от женского счастья ты получала заряд.

Подруги.

Ñòàâêà – âûõîä â ïîëóôèíàë

Верховажские юноши 1997-98 г.р. участвуют в пер-
венстве области по «большому» футболу среди дет-
ских спортивных школ.

Первый тур проходил в конце 
августа в селе Сямжа. Верхо-
важане переиграли хозяев тур-
нира со счетом 2:1 и потерпели 
поражение от команды Николь-
ска 0:3.
У себя дома наши ребята уве-

ренно победили соперников из 
Тотьмы 5:1. Причем три мяча 
провел в ворота тотьмичей 
верховажский школьник Вита-
лий Логунов. 

- Накануне третьего заключи-
тельного тура ситуация в тур-
нирной таблице крайне запу-
танная, - говорит председатель 
отдела по физкультуре и спор-
ту Василий Шимов. - На выход 
в полуфинал претендуют сразу 
три команды, в том числе вер-
ховажская. Все решит очная 
встреча между футболистами 
Тотьмы и Никольска.

Владимир Басов.

За месяц инспекторы гостех-
надзора и сотрудники ГИБДД 
проверили 3790 единиц техни-
ки, что на 295 единиц больше, 
чем в прошлом году. Провер-
ки проводились не только на 
дорогах, но и в полевых усло-
виях во время заготовки кор-
мов и уборки урожая. В итоге 
518 человек привлечено к 

Кроме клещевого энцефа-
лита, за 7 месяцев этого года 
среди жителей области заре-
гистрировано 153 случая кле-
щевого боррелиоза, что на 
26% ниже, чем за аналогич-
ный период 2012 года. В общей 

сложности в этом сезоне было 
зарегистрировано 11362 слу-
чая присасывания клещей. Из 
пострадавших - 2898 детей до 
17 лет. В экстренной профи-
лактике нуждалось 9345 чело-
век. Профилактику клещевого 

Áîëåå 500 âîëîãæàí îøòðàôîâàíû 
çà ýêñïëóàòàöèþ òðàêòîðîâ 
ñ íàðóøåíèÿìè
Подведены итоги профилактической операции 

«Трактор», которая проходила на Вологодчине с 15 
июля по 15 августа. Ее главная цель — обеспечить 
безопасность движения и охрану окружающей среды 
при эксплуатации тракторов, самоходных дорожно-
строительных машин и прицепов. 

административной ответствен-
ности, руководителям органи-
заций выдано 57 предписаний, 
девять трактористов лишены 
прав на управление. Оштра-
фовано 546 человек на сумму 
в общей сложности 189 тысяч 
рублей. Наибольшее число 
нарушений выявлено в агро-
промышленном комплексе и 

частном секторе. Это управ-
ление транспортом без удо-
стоверения тракториста (62 
случая) и без регистрационно-
го документа (84 случая). Без 
техосмотра управляли маши-
нами 111 человек, в нетрезвом 
состоянии – 17 жителей Воло-
годчины, а 38 машин эксплуа-
тировались без государствен-
ных регистрационных знаков. 
Окончание операции «Трак-

тор» не означает, что в обла-
сти будет снижен контроль за 
эксплуатацией машин. Осенью и 
зимой инспекторы гостехнадзо-
ра намерены проводить рейды 
по лесным делянкам. Их основ-
ная задача - чтобы вся лесозаго-
товительная техника была заре-
гистрирована и прошла государ-
ственный техосмотр. 

Áîëåå ñîðîêà ñëó÷àåâ êëåùåâîãî ýíöåôàëèòà áûëî 
çàðåãèñòðèðîâàíî íà òåððèòîðèè ðåãèîíà â ýòîì ãîäó

С начала сезона и по 1 сентября в области зареги-
стрировано 44 случая заболевания клещевым виру-
сным энцефалитом, в том числе у 6 детей до 17 лет. В 
Вологде диагноз энцефалит поставлен 15 пациентам, 
в том числе троим детям. Шесть случаев энцефалита 
зарегистрированы в Сокольском районе, 4 случая – 
в Вожегодском районе, по 3 случая в Череповце и 
Бабушкинском районе, по 2 случая в Верховажском, 
Вытегорском районах и по 1 случаю в Вологодском, 
Вашкинском, Великоустюгском, Грязовецком, Между-
реченском, Кич-Городецком, Сямженском, Тотемском, 
Харовском районах. Еще 11 человек с подозрением 
на заболевание клещевым вирусным энцефалитом 
находятся под наблюдением врачей в 7 районах Во-
логодской области. 

энцефалита иммуноглобули-
ном получили 2830 человек, в 
основном дети, йодантипирин 
назначен 6306 взрослым. 
Лабораториями Центра гиги-

ены и эпидемиологии Вологод-
ской области и городской поли-
клиники №1 исследовано 1949 
клещей, в том числе снятых с 
людей – 1389. Вирус клещево-
го энцефалита обнаружен в 10 
случаях, в 431 пробе выявлен 
возбудитель Лайм-боррелиоза, 
в 41 пробе – возбудитель моно-
цитарного эрлихиоза человека и 
в 6 пробах – возбудитель грану-
лоцитарного анаплазмоза чело-
века. При исследовании 560 
клещей из объектов окружаю-
щей среды в 11 пробах обнару-
жен вирус клещевого энцефа-
лита, в 206 пробах обнаружен 
возбудитель Лайм-боррелиоза. 

Официально
Администрация Нижнекулой-

ского сельского поселения Вер-
ховажского муниципального 
района Вологодской области в 
соответствии с частью 4 статьи 
12 Федерального закона от 24 
июля 2002 года №101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяй-

ственного назначения» сообща-
ет о возможности приобретения 
доли в праве общей долевой 
собственности на земельный 
участок из земель сельско-
хозяйственного назначения, 
предназначенный для сель-
скохозяйственного использо-

вания, с кадастровым номером 
35:07:0000000:58, с местополо-
жением: Вологодская область, 
Верховажский район, Нижне-
кулойский с/с, находящийся в 
муниципальной собственности, 
сельскохозяйственной органи-
зацией или крестьянским (фер-

мерским) хозяйством, исполь-
зующими указанный земель-
ный участок. 
Размер земельной доли: 

1724,8 га; цена земельной 
доли: 3449600 руб. 
С заявлением о заключе-

нии договора купли-продажи 

земельной доли обращать-
ся по адресу: Вологодская 
область, Верховажский район, 
д. Урусовская, ул. Покровская, 
д. 11 в срок до 12.12.2013 года. 
Дополнительную информа-

цию можно получить по теле-
фону 3-31-30.

С докладом «О задачах по 
формированию проекта бюд-
жета области на 2014 год и 
плановый период 2015-2016 
годов» выступила исполняю-
щая обязанности начальника 
Департамента финансов обла-
сти Валентина Артамонова. Об 
исполнении задания Губерна-
тора области по сокращению 
задолженности по налогу с 
физических лиц и повышению 
эффективности деятельности 
рабочих групп рассказал заме-
ститель начальника Департа-

мента финансов области Алек-
сандр Головин. Татьяна Голы-
гина, начальник управления 
бюджета и межбюджетных отно-
шений, выступила с докладом 
«Об изменениях в бюджетном 
законодательстве и формиро-
вании межбюджетных отноше-
ний с муниципальными образо-
ваниями». О реализации плана 
мероприятий по повышению 
роли имущественных налогов 
с физических лиц в наполне-
нии доходной части местных 
бюджетов доложила начальник 

Ïðîåêò áþäæåòà íà ñëåäóþùèé ãîä îáñóäèëè 
â Ïðàâèòåëüñòâå îáëàñòè
На совещании «О формировании проекта бюджета 

на 2014 год и плановый период 2015-2016 годов» с ру-
ководителями финансовых органов муниципальных 
районов первый заместитель Губернатора Андрей 
Травников отметил сложную финансовую ситуацию 
в области и подчеркнул необходимость увеличения 
доходной базы. 

управления налоговой полити-
ки и доходов Оксана Соколова. 
В своем выступлении Ольга 

Сергеева, начальник управле-
ния расходов, остановилась на 
отдельных вопросах формиро-
вания расходной части проек-
та областного бюджета на 2014-
2016 годы. Заместитель началь-
ника Департамента образования 
области Людмила Проничева в 
своем выступлении сообщила 
о модернизации образования 
в 2014-2016 годах. По отдель-
ным вопросам использования 
информационно-коммуникаци-
онных технологий в финансово-
бюджетной сфере выступила 
заместитель начальника Депар-
тамента финансов области, 
начальник управления инфор-
матизации и защиты информа-
ции Ольга Несговорова. 
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Реклама

По областиОбъявления

♦Вакансии
♦ООО «Леспромсевер» 
требуются на работу 
водители автомобилей с 
категорией «Е», водитель 
автомобиля с 
гидроманипулятором, 
трактористы на Т-150, 
трактористы на погрузчик. 
Полный социальный пакет. 
Заработная плата высокая. 
Работа постоянная. Т. 2-13-95

♦Требуется машинист 
эскаватора.
Тел. 8-921-128-86-41

♦Сниму
♦Сниму помещение под 
офис. 8-921-070-47-12

♦Продам
♦Квартира двухкомнатная, 
центр с. Верховажья.
8-951-748-36-08

♦Продается 2-хкомнатная 
квартира в 8-миквартирном 
доме, срочно. Вода, септик.
8-951-737-01-87

♦Продам трехкомнатную 
квартиру в 
восьмиквартирном доме.
Т. 8-921-128-17-56

♦Продам незавершенное 
строительство, 
мкрн Прибрежный.
8-911-442-90-17, 
8-953-514-78-51

♦Продам дом новый 
на вывоз, с. Чушевицы.
8-909-595-34-96,
8-921-824-67-19, звонить 
после 16 часов.

♦Продается дом, 
ул. Петухова, 40. 
Цена договорная. 
Т. 8-960-589-16-78, 
8(48135) 6-16-46

♦Срочно! Продается дом, 
Петухова, 43.
8-921-824-39-06

♦Продам дом, ул. Садовая.
+7-962-668-16-24

♦Продам Daewoo Nexia D 
2006 г.в., цвет бежево-серый. 
8-921-233-71-20

♦Продам ВАЗ-21140 
2005 г.в., пробег 72 000 км, 
2 комплекта резины.
Т. 8-911-514-31-34

Верховажский филиал 
Кадниковского техникума 

объявляет набор 
на курсы профподготовки:
- водитель категорий 
В, С, D, Е;

- продавец 
продовольственных товаров;

- электросварщик ручной 
сварки;

- вальщик леса;
- оператор манипулятора;
- тракторист категории C,E,D.

Т. 2-16-39

В магазине «Мила», 
(Смидовича, 31) 

новое поступление спецодежды 
и одежды для мужчин. 

Костюмы осенние утепленные 
мужские, подростковые, 
детские (на флисовой 

подкладке). Костюмы х/б, 
брюки, разгрузки. Лодки, 

палатки, надувные матрасы. 
А также куртки, джинсы, 

толстовки. Большой выбор 
обуви для рыбалки, 
охоты и работы.

Возможна рассрочка платежа.
Ждем вас ежедневно с 9 до 18 ч.,
в субботу и воскресенье с 10 до 17 ч.

14 сентября с 16.30 до 16.45 
на рынке состоится 
продажа 

кур-молодок 
и несушек 
от 5 до 6,5 мес.
8-964-490-45-61

ВНИМАНИЕ! 
ИЗМЕНЕНИЯ В РАСПИСАНИИ!

АВТОБУС ВЕРХОВАЖЬЕ-ВОЛОГДА 
ежедневно из Верховажья: 5.40, 8.30 и 14.00 от ДК. 

 из г. Вологда: 9.00, 15.00 и 17.00 от ж/д вокзала      
     около почтамта.  Предоставляются скидки детям до 8 лет 50% 
от стоимости. С 1 СЕНТЯБРЯ 2013 ГОДА скидка студентам (при 
предъявлении студ. билета) 10% от стоимости.
Цена проезда: от Верховажья – 400 руб., остановка по трассе М8: 
Морозово – 400 руб., Сметанино, Чушевицы – 350 руб., Липки, 
Шелота – 330 руб. Вопросы и предварительная запись 
по т. 8-921-126-15-77. Доставка корреспонденции и багажа.

ЩЕНКИ ЙОРКА. 
+7-921-120-13-46

♦Продам картофель 
из Угреньги, с доставкой. 
Опт, розница, сертификат.
Т. 8-911-509-95-45

♦Любое строительство, 
внутренняя отделка.
8-921-067-47-58

♦Монтаж водопровода, 
канализации, обустройство 
скважин. Скидка на 
материалы 5%.
Тел. 8-960-294-78-70

♦Кладка, ремонт печей, 
каминов любой сложности. 
8-921-144-48-48

13 сентября в ДК с 11 до 18 часов13 сентября в ДК с 11 до 18 часов
выставка-продажа выставка-продажа 
ЖЕНСКОЙ ЖЕНСКОЙ 

ВЕРХНЕЙ ОДЕЖДЫ ВЕРХНЕЙ ОДЕЖДЫ 
ии ГОЛОВНЫХ УБОРОВ. ГОЛОВНЫХ УБОРОВ.
В ассортименте: шубы, дубленки, В ассортименте: шубы, дубленки, 

пальто, куртки, в т.ч. из кожи.пальто, куртки, в т.ч. из кожи.
Большие скидки Большие скидки 

Вологда, ИП Милик Н.П.Вологда, ИП Милик Н.П.

16 сентября (понедельник) - продажа ПОРОСЯТ мясной породы, 
привитых, с гарантией, из частного хозяйства, и КУР-МОЛОДОК: 
Великодворская (у магазина) 17.20, Терменьга (остановка) 17.35, 

Куколовская (остановка) 18.15, Слобода (остановка) 18.40, 
Дуравинская (остановка) 19.00, Н.Кулое (у магазина) 19.15, 

Верховажье (стоянка у рынка) 20.00, 
Сметанино (остановка в поселке) 20.30, Чушевицы (центр) 20.55, 

Липки (остановка) 21.10, Шелота (у магазина) 21.20. 
Тел. 8-921-675-07-07, 8-980-700-90-19

♦ВАЗ-21074 2006 г.в., 
75 т.р., торг.
+7-921-122-25-50

♦Продам ВАЗ-2106 
в хорошем состоянии. 2003 
г., ездил дед.
8-951-732-97-69

♦Продам ВАЗ-21104 2004 г.в., 
пробег 136 тыс. км.
8-921-233-46-97

♦Продам ВАЗ-21074 2006 г. 25 т.
8-953-506-28-94

♦Продам «Волгу» ГАЗ-31029, 
15 т. руб. Т. 8-921-085-57-17

♦ГАЗ-31105 «Волга» 2005 г.в. 
Состояние отличное.
8-953-508-04-26

♦Продам трактор Т-25.
Тел. 8-921-298-83-74

♦Продам новый задний 
транспортер 
картофелекопалки старого 
образца. Ц. 15 т.р.
Т. 8-921-060-10-61

♦Продаются корова 
и телушка холмогорской 
породы, на племя.
Т. 53-1-53, 8-921-142-84-60

♦Продам картофель 
с доставкой по Верховажью.
Т. 8-921-066-58-91

♦Продаю свеклу, лук, 
морковь, картофель.
Т. 46-1-10, звонить с 18.00 до 
21.00

♦Продам элитный 
картофель, индюков, уток, 
петушков, кроликов.
8-931-501-70-11

♦Продам грибы соленые - 
грузди, волнушки.
8-911-529-69-16

♦Продам дрова березовые 
чурками.
Т. 8-921-722-71-66,
8-921-232-69-32,
8-921-128-21-20

♦Продам беспроводную 
радионяню.
8-921-530-21-85

♦Отдам
♦Отдадим в добрые руки 
трехшерстную кошечку, 2 мес. 
Ест все, приучена к лотку. 
Очень игривая и красивая.
Т. 8-921-141-31-11, дом. 2-18-88, 
после 18 ч.

Магазин 
«Ритуальные услуги» 

переехал с ул. Октябрьской 
на Луначарского, 10 

(бывший «Ветеран», 
рядом со «Спецодеждой»).

8-921-713-16-22, 
8-964-306-50-05 (Иван).

Принимаем шкуры 
крупного рогатого скота. 
Бывшая «Сельхозтехника».

8-921-129-74-33

Окна ПВХ 
из немецкого профиля. 
Свое производство

8-921-069-78-62

Выражаем глубокое соболезнование дочери Ангелине Борисовне, 
всем родным и близким по поводу смерти мамы
Боровиковой Зинаиды Александровны.
Пусть земля ей будет пухом.
Скорбим вместе с вами.
Бределевы, Макаровская, Желтоногов, Довбня, Рогозины, 
Миронова, Бритвины, Волынкины, Цуваревы, Бечины.

ООО «Искра» выражает глубокое соболезнование родным и близ-
ким по поводу смерти 
Коробицыной Дэли Николаевны.

ЗАО «Верховажьелесторг» выражает глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу смерти пенсионерки 
Дружининой Лидии Алексеевны.

В магазине «Сказка» 
до 16 сентября 
скидки 20% 
на женскую 

верхнюю одежду 
и обувь. 

Возможна рассрочка 
платежа. 

Приходите — не пожалеете.

Юбилейный сборник сти-
хов Ольги Фокиной с символи-
ческим названием «Маятник» 
объединил лучшие произведе-
ния поэтессы разных лет. Книга 
выпущена редакционно-изда-

тельским центром «Классика» 
(г. Москва) тиражом 1000 экзем-
пляров. Издание подготовлено 
для библиотек нашего региона 
при поддержке Правительства 
Вологодской области. Курато-

ром проекта выступил Депар-
тамент культуры и охраны объ-
ектов культурного наследия 
области. Презентацию книги с 
участием автора планируется 
провести в ближайшее время. 
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